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Объединительный
процесс стартовал

На заседании Президиума
СО РАН в прошлый четверг,

17 октября, были обсуждены пер!
воначальные меры по реализации
Закона «О Российской академии
наук…».

Сначала информацию о теку!
щих событиях изложил председа!
тель СО РАН академик А.Л. Асе�
ев. Он отметил, что процесс рефор!
мирования государственных ака!
демий наук вступает в этап подго!
товки и принятия положения о Фе!
деральном агентстве научных орга!
низаций (ФАНО) и его территори!
альных управлениях, а также по сути
начался процесс объединения РАН
с РАМН и РАСХН в их региональ!
ных отделениях. Александр Леони!
дович рассказал о прошедшей на!
кануне встрече руководителей трёх
сибирских отделения академий
наук с полпредом Президента РФ
в СФО Виктором Александровичем
Толоконским:

— Нам крайне важно, — под!
черкнул председатель СО РАН, —
как будут сформированы кадры
территориального управления
ФАНО. От этого зависит, чтобы не
стало трагедией появление непод!
готовленных людей в руководстве
и аппарате агентства, потому что
объём работ предстоит гигантский.

Вторая проблема, которую уже
сейчас надо решать — это объеди!
нительный процесс с сибирскими
отделениями РАМН и РАСХН. У каж!
дого из них громадное собственное
хозяйство. В Сибирском отделении
РАСХН, к примеру, занято более 6500
человек, из них 2500 научных со!
трудников, насчитывается более
двух десятков ФГУПов и огромные
площади земли. Мы договорились
о создании общих рабочих групп.
Наша задача — найти верные ре!
шения по объединению и опреде!
лить приоритетные направления
деятельности Сибирского отделе!
ния новой структуры Академии.

На первоначальном этапе
А.Л. Асеев особо выделил роль
объединенного учёного совета по
биологическим наукам и его пред!
седателя академика В. В. Власова.

Председатель СО РАН сообщил,
что в Президиум РАН, Совет Феде!
рации и Правительство РФ от всех
трёх региональных отделений РАН
и научных центров Сибирского от!
деления направлены поправки в
проект Положения о ФАНО, в кото!
рых, в частности, предложено фор!
мировать территориальные струк!
туры агентства по согласованию с
региональными отделениями РАН.
Вся организационная работа дол!
жна проходить с минимальными
потерями для научных исследова!
ний. Особо А.Л. Асеев подчеркнул
необходимость сохранения тех ака!
демических институтов, которые
включены в сводный реестр орга!
низаций ВПК.

При обсуждении вопроса выя!
вились две основные позиции: одни
(академик В.Ф. Шабанов) видят
в последних решениях власти оп!
тимистические ростки: речи о лик!
видации Академии уже нет, леги!
тимность Отделения и его предсе!
дателя подтверждена сверху, пре!
доставлен достаточно продолжи!
тельный переходный период, пред!
ставители правительства проводят
активные консультации с регио!
нальными отделениями и научны!
ми центрами, целевых правитель!
ственных программ по развитию
Дальнего Востока и Восточной Си!
бири никто не отменял и т.д.

Доводы других членов Прези!
диума были не столь оптимистич!
ны: даётся много обещаний, гово!
рили они, которые потом успешно
забываются, мы собираемся де!
лать предложения людям, которые
нас не хотят слушать, непонятно, как
быть, например, с кадрами руко!
водителей институтов, отделений и
лабораторий, как планировать ра!

Время собирать камни
В Сибирском отделении РАН началась подготовка к работе в новых условиях

боту. Но все сошлись во мнении,
что, конечно, нужно сосредоточить!
ся на вопросах слияния трёх отде!
лений, — тут масса особенностей у
каждого из них, работы невпрово!
рот, уже сейчас нужно позаботить!
ся о создании механизма будуще!
го руководства объединённого От!
деления РАН и его Президиума.
Нужно создавать объединённую
Уставную комиссию и начинать
подготовку к совместному собра!
нию сибирских отделений РАН,
РАМН и РАСХН.

Академик Н.Л. Добрецов
предложил уже в ближайшие дни
проводить совместные заседания
президиумов трёх отделений,
сформировать временное объеди!
нённое бюро Президиума. Но цен!
тральный, по его мнению, вопрос —
немедленно разработать проект со!
здания объединённого Сибирско!
го научно!образовательного цент!
ра. Академик С.Н. Багаев поддер!
жал эту идею, сослался на пример
«Курчатника» (Курчатовского цент!
ра, с отдельными, прописанными
специальным законом правами).
Чл.�корр. РАН С.Г. Псахье напом!
нил о начатой два года назад рабо!
те по созданию в Томской области
Центра образования, исследований
и разработок.

При любом варианте развития
событий, было подчёркнуто на за!
седании Президиума СО РАН, не!
обходимо не прекращать научно!
исследовательскую деятельность и
по возможности решать те кадро!
вые и организационные вопросы,
которые не могут быть отложены.

Отстоять
самостоятельность

науки

В  минувший понедель!
 ник, 21  октября, в конфе!

ренц!зале администрации Совет!
ского района состоялось очеред!
ное собрание общественности
Академгородка, на котором на этот
раз рассматривался проект Поло!
жения о Федеральном агентстве
научных организаций.

Вёл собрание сопредседатель
общественного комитета «За бу!
дущее российской науки» депутат
Новосибирского городского Со!
вета А.Н. Люлько. С информаци!
ей выступил председатель Си!
бирского отделения РАН акаде�
мик А.Л. Асеев.

— Мы внимательно следим за
перипетиями принятого федераль!
ного Закона № 253, — сказал он, —
а также за тем, во что выльются так
называемые подзаконные акты, по
которым нам предстоит жить и ра!
ботать. На первоначальном этапе
борьбы за достойную реформу
РАН, а не ту, по которой предпола!
галось вообще ликвидировать Рос!
сийскую академию наук, закон уда!
лось значительно смягчить. В час!
тности, благодаря активной под!
держке влиятельных людей и об!
щественности страны удалось до!

биться сохранения статуса юриди!
ческого лица за региональными от!
делениями, права самим учёным
планировать свою деятельность и
многого другого, что придаёт ос!
мысленность труду исследователя.

Когда документ проходил утвер!
ждение в Совете Федерации, то
благодаря поддержке некоторых
членов СФ, в том числе деятелей
науки, было принято решение о со!
здании рабочей группы по контро!
лю за реализацией этого закона, в
которую позднее вошли несколько
представителей науки, но лишь
один человек от РАН. Но появилась
надежда, что подзаконные акты бу!
дут направлены на смягчение ново!
го законодательства. Однако этого
не произошло. В начале октября по!
является новый документ — проект
Положения о Федеральном агент!
стве научных организаций, основ!
ной целью которого остаётся всё то
же: освободить учёных от непосиль!
ного бремени хозяйственных забот
и поручить эти функции эффектив!
ным менеджерам.

Согласно проекту Положения
ФАНО будет распоряжаться всем:
от имущества и кадров до бюджет!
ных потоков, что на деле означает
всю ту же ликвидацию РАН, кото!
рая отныне может превратиться в
мало что значащий клуб учёных. Мы
немедленно подготовили поправки
в опубликованный проект Положе!
ния и отправили их в правитель!
ство. Сейчас для нас крайне важно,
какими будут региональные пред!
ставительства ФАНО и в чём будут
заключаться их функции. В пред!
ложенных поправках мы настаива!
ем, чтобы все их действия обяза!
тельно согласовывались с отделе!
ниями объединённой РАН.

Незадолго до этого, — сказал
А.Л. Асеев, — мне довелось принять
участие в работе Экономического
совета Межрегиональной ассоци!
ации «Сибирское соглашение» в
Омске. Должен сказать, что там мы
ощутили полную моральную под!
держку губернаторов, которые
очень обеспокоены судьбой разви!
тия регионов. Региональные влас!
ти хорошо понимают, что без мощ!
ной поддержки науки зачахнет об!
разование, инновационная деятель!
ность, под вопросом окажется при!
рост инвестиций. К тому же серь!
ёзные бюджетные и заработанные
СО РАН деньги являются суще!
ственной поддержкой местных
бюджетов, а здесь счёт идёт на
миллиарды рублей.

В последние годы, — отметил
Александр Леонидович, — Академ!
городок активно развивался не
только как научный, но инновацион!
ный центр. Десятки отпочкованных
от институтов предприятий высо!
котехнологичного бизнеса приносят
в казну немалые деньги тоже. И есть,
прямо скажем, не совсем удачный
опыт создания РОСНАНО, когда
большая группа молодых людей с
хорошим образованием, но не име!

ющая нужной квалификации и не
понимающая особенностей научно!
го труда, по сути топчется на месте,
используя лишь те разработки, ко!
торые им предлагают институты.

Сейчас становится очевидным,
что, к сожалению, в подходах к раз!
витию науки, как и в прошлом веке,
снова начинают преобладать сило!
вые методы, как это было во време!
на Трофима Лысенко. Власти снова
кажется, что используя силовое дав!
ление на науку, можно значительно
ускорить вызревание нужных инно!
вационных результатов и тем под!
нять экономику. Боюсь только, что
если так дело пойдёт, то скоро за
нарядными фасадами, которыми
украсится проспект Лаврентьева, не
останется настоящей науки, а это
будет уже не только деградация
Академгородка...

Лучшая тактика —
упреждающая

— Институты Сибирского отде!
ления РАН оказались в странной
ситуации неопределённости, —
сказал доктор биологических
наук Н.Б Рубцов, — и это продол!
жаться долго не может. Нам необ!
ходимо найти пути управления нау!
кой в переходный период. Во что
бы то ни стало решить главную про!
блему — правопреемственности,
чтобы в документах были чётко обо!
значены права и обязанности ис!
следовательских коллективов, кто и
за что отвечает в настоящее время.
Смута сама по себе неплодотворна,
и в Положении о ФАНО должны
быть обозначены пути скорейшего
преодоления этого шаткого положе!
ния. Думаю, что Москва значитель!
ную часть своих полномочий долж!
на передать регионам. Нам здесь
лучше видно, чем должны зани!
маться научные учреждения. А что
касается имущества, то прямо за!
писать, какое именно будет пере!
дано нам как необходимое для на!
учной работы в оперативное управ!
ление.

— Проект Положения о ФАНО, —
заметил заместитель директора
Института вычислительной мате!
матики и математической геофи!
зики СО РАН Ю.М. Зибарев, — вы!
водит всю РАН как бы за скобки
управления наукой вообще. И мы
этого ни в коем случае не должны
допустить. Положение предусмат!
ривает создание научно!коорди!
национного совета, так вот лучшим
решением этого вопроса было бы
наделение этими функциями Пре!
зидиума РАН.

В качестве упреждающей меры
Ю.М. Зибарев предложил совету
директоров Новосибирского науч!
ного центра разработать типовой
устав научно!исследовательского
института, который отражал бы пол!
номочия научного учреждения в ус!
ловиях новой структуры РАН. На
взгляд выступающего, необходимо
вернуться к ранее обсуждаемому
проекту закона об академгородках.

Здесь ситуация за последние десять
лет кардинально изменилась: по!
явилось множество наукоёмких
предприятий малого бизнеса, сум!
марный доход которых уже сопоста!
вим с финансированием СО РАН.
Необходимо учитывать новые реа!
лии. И, разумеется, нужно побороть!
ся за особый статус Академгородка.

— Если смотреть на вещи трез!
во, то реальных рычагов влияния на
ситуацию по обсуждаемым доку!
ментам у нас нет. Но нам нельзя упу!
стить шанс выйти напрямую на уро!
вень подготовки постановления
Правительства РФ и ещё раз вер!
нуться к прежней идее и поручению
В.В. Путина — о создании в Ново!
сибирске Центра образования, ис!
следований и разработок. Пока в
этом вопросе мы мало преуспели,
но, насколько мне известно, в пра!
вительстве области с повестки дня
эту работу не снимают, и нам, в свою
очередь, нужно проявить побольше
активности в этом вопросе. Думаю,
что нужно поменять цель создания
такого центра. Если прежде мы на!
деялись под это дело получить до!
полнительное финансирование, по!
чему дело и застопорилось, то те!
перь у нас цель иная — институци!
онная, которая поможет сохранить
науку, — таково было мнение гене!
рального директора ОАО «Технопарк
новосибирского Академгородка»
Д.Б. Верховода.

Главный учёный секретарь СО
РАН чл.�корр. РАН В.И. Бухтия�
ров в своём выступлении напомнил
о том, что очень важное место в си!
бирской науке занимают институ!
ты, которые задействованы в реа!
лизации проектов военно!промыш!
ленного комплекса. Это не только
конкретные разработки, но и фун!
даментальные исследования, без
которых невозможно укрепление
обороноспособности страны. Эти
научные учреждения нуждаются в
особом внимании, подчеркнул он,
нельзя допустить, чтобы неквали!
фицированное чиновничье вмеша!
тельство помешало или приостано!
вило их работу.

Исполнительный директор об!
щественного фонда «Академгоро!
док» Н.И. Пинус в своём выступле!
нии подчеркнула необходимость
объединения всех общественных
сил для сохранения сибирской на!
уки и инфраструктуры научного цен!
тра, которая является уникальной.

Кандидат технических
наук А.Г. Колонин особо обратил
внимание на необходимость со!
трудничества с местными властя!
ми. И, на его взгляд, нужно, чтобы в
Положении о ФАНО была обяза!
тельно отражена обязанность его
территориальных органов согласо!
вывать свои действия по развитию
инфраструктуры научных центров с
местной властью также.

Если государство разрушит си!
стему вертикального руководства
российской наукой, которая фор!
мировалась столетиями, сказал
академик Н.С. Диканский, то это
будет катастрофа. Никакое агент!
ство напрямую с институтами ра!
ботать плодотворно не сможет,
убеждён он.

Отстранение РАН от материаль!
ной базы исследований, невозмож!
ность реально влиять на развитие
науки в целом академик А.В. Чап�
лик назвал беспрецедентным в ис!
тории развития науки вообще. По
сути, всему научному сообществу
плюнули в лицо, и мы не должны
это оставить без последствий.

По итогам общественных слу!
шаний была принята резолюция
собрания, где обобщены все пред!
ложения и замечания по опублико!
ванному проекту Положения о ФАНО
и которая будет передана в Прави!
тельство РФ.

Подготовил А. Надточий, «НВС»
На снимке:

— общественные слушания
в администрации Советского района.
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